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团富锦市委坚持
以提高服务大局、服
务青年水平为工作主
线，在“队伍建设、健
全体系、规范长效、创
新载体”方面力求“四
个突破”，高标准、高
质量推动县域共青团
基层组织改革工作有

力有序开展。下一步，我们将在团员发
展上严格遵循“减量提质”原则，规范
团员教育，充分发挥优秀共青团员的
示范带头作用，持续深化“推优入党”，
切实抓好“党团衔接”。持续拓展青年
阵地建设，进一步强化青年们的实践
教育，汇聚青年们的强大合力，全力推
动各项工作成效“提档升级”。

□ 王 豪 石 佳

“脱口秀”作为语言类表演的舶来
品，一旦进入中文的语言体系，就有了
它自己的样子。这些年，脱口秀成为现
象级的文化潮流，很多年轻人喜欢到线
下小剧场或者打开电脑，在熟悉的App
中搜到喜欢的演员，坐下来，一听一
笑。

记者发现，中西部的一些城市也开
始流行脱口秀了。大家不仅喜欢听，也
喜欢走上舞台去跟演员互动。一些甚至
是“开放麦”，也就是非专业演出，纯
属新手练习打磨，很多参与者都是普
通人。究其原因，一方面与当下物质
生活越来越充裕、社会环境越来越好
息息相关；另一方面，也因为 90 后 00
后青年更自信，眼界更宽阔，自然精
神 追 求 更 多 。 这 一 点 并 没 有 地 域 差
别，北上广的观众在剧场开怀大笑，
大西北的年轻人也能开启笑容的“震动
模式”。

相比北上广等特大城市，这里的脱
口秀在保留脱口秀诙谐幽默、互动性强
的文化特质以外，内容更多取材于贴近
生活、发生在身边的小事，进行了具有
本地特色的艺术加工，来引发观众共
鸣。此外，还通过“方言梗”等形式，
讲述家乡的故事，助推其成为西部城市
文化传播的一个载体。

比如，“钢铁锈”就是几个年轻人
想在家乡开一个属于自己的剧场，厂牌
里“钢铁”二字也显得“十分谦虚”，

“就是因为我们在钢铁大街上。”
在形式上加入了中国本土化的表演

特点，与喜剧、相声和一些滑稽地方戏
结合在一起；在内容上又跟当今年轻人
自身生活状态相关联，涉及被催婚、加
班、脱发等青年问题，自然有很多青年
观众。

采访中，身为脱口秀厂牌主理人同
时也是一名心理教师的于长晔就认为，
脱口秀的本质与教育类似，是为了让人
成长为更完整的人。演员尊重舞台，反
复练习，提高自己的表演能力；观众大
胆上台，真诚交流；在青年人的思想碰
撞中，与压力“和解”，找寻到真正的
内心满足，汲取正能量。

这样的站位、格局，体现着脱口秀
演员对社会的责任感，也赋予脱口秀表
演更多生命力，让这种娱乐方式的内涵
不再停留在“一笑了之”的层面。

年轻人需要意识到自己的社会责
任，也需要思考，这些西部脱口秀工作
者在尝试用有趣好笑的方式告诉大家，
在哈哈大笑之后，能多想一步。

这些见闻，让人对西部地区脱口秀
行业抱有更多期待，我们相信，它会成
为西部荒漠里的一棵树，甚至是整片绿
化带。

哈哈大笑后
与自己的压力和解

中青报·中青网记者 王 豪 石 佳

聚光灯亮起，欢呼声传来，脱口秀演员登台，抛出

精心准备的“梗”。观众里有人喊着，“烂梗”“尬死了”，

还有人喊着“好搞笑”“我爱你”。此刻，西北地区脱口秀

演出现场带给年轻人的快乐，与他们在北上广等特大

城市观看的体验并没有两样。

甚至有台下的观众主动跑到台上，进行“客串”表

演，引发情感共鸣——原来不是我一个人要加班、被催

婚、未到中年先秃头⋯⋯笑着闹着，工作中紧绷着的神

经忽然放松下来。

因为这个，甘肃省兰州市“说个脱口秀”厂牌的主

理人于长晔总是很有成就感。这也是内蒙古包头市的

孙一丹创办寻·游记“钢铁锈”的初衷。

伴随脱口秀大会、一年一度喜剧大赛等综艺节目的

出现，“人间不值得”的李诞和“一口铁岭大碴子”的李雪

琴等人“爆火”，脱口秀这种小众舶来品走向大众圈子。

北上广等发达城市开始以燎原之势发展线下脱口

秀 舞 台 ，开 辟 蓝 海 市 场 。中 国 演 出 行 业 协 会 发 布 的

《2021 全国演出市场年度报告》显示，脱口秀借助综艺

节目向线下引流成果显著，票房收入、观众人数明显增

长。2021 年全年商业演出场次 1.85 万场，票房收入 3.91
亿元，比 2019 年增长 50%以上。

西北地区，不在“热闹”的中心地带，但年轻人的审

美趣味和交流方式是有一定共性的，他们享受幽默、宣

泄情绪、纾解压力的需求同样迫切，为此，一些当地青

年开始进行各种尝试。

“这并不容易，就像在荒漠里种树，难点不在于它

是荒漠，而在于这里原来没有树，你要种树，你的信念

感必须更强。”于长晔说。

破土——倾听者“变身”表达者

2020 年 12 月，“说个脱口秀”厂牌成立。

于长晔的本职工作是一名心理教师，他发现，当下

一些人处在一种“笑不出来又哭不出来”的尴尬状态，

偶然接触到的脱口秀表演打开了他的思路。他觉得，

表演现场的大笑，就像在心理咨询室的大哭一样，对

人是一种疗愈。他心里冒出一个想法——我要上台去

说脱口秀。

很快，于长晔站上了普通人都能去挑战的“开放

麦”，几次下来，还被称赞“有天赋”。更让他高兴的是，

每次表演结束，他心里都能生出一种“平衡”——生活

中的压力和工作中别人带来的“负面”情绪，以喜剧的

形式消解，形成一个情绪“吸纳-输出”的闭环。

在包头市，30 岁的银行职员腾戈尔兰的本职工作

与脱口秀并不搭界，但这不妨碍脱口秀成为他情绪疏

解的最佳出口。

尽管第一次上台时，他用了一个月打磨出来的稿

子没有逗笑观众，但他不放弃。他一边认真研究脱口秀

表演的技巧，一边把“奇葩”的职场经历写成段子。“通

过脱口秀，把心中的不开心说出去，自己烦闷的情绪就

会少很多，还能传达‘微笑面对生活’的乐观态度。”这

是他坚持的动力源泉。

加入“说个脱口秀”团队，“00 后练习生”赵贺欣感

受到了表演过程中自我价值的实现。当台下的观众因为

自己的段子而开怀大笑时，他会觉得自己“很厉害”。

发芽——在西北“绑着沙袋跑”

最潮的解压新方式、展示自我的成长平台，“脱口秀”

的魅力，吸引西北青年跃跃欲试。在包头的青年脱口秀演

员张鑫就直言，把观众逗笑、有人认可的那种感觉“很上

头”。有时，场子特别炸，演员和观众都不愿意散场。

但从另一面，必须得承认脱离了北上广广泛的受

众基础和良好的创作土壤，脱口秀这种新兴文化业态

在西北地区会遭遇“水土不服”的考验。

“说个脱口秀”的另一位发起人任致钢说，西部城

市脱口秀起步较晚，必须用两三年时间跑完其他城市

三五年走过的路，“还得是绑着沙袋跑”。

首先，厂牌要培养一批本地的忠实观众。任致钢记

得，起初，有人会误会“脱口秀”是色情表演；还有人打

电话过来，咨询是否可以携带瓜子零食来听脱口秀，在

现场也会让工作人员泡茶，觉得脱口秀没有像相声那

样提供“点个小菜，刮个碗子、吃个面”的轻松环境。

他们还要给一些企业“普及”什么是脱口秀，寻找

商业合作机会。任致钢说，他们在找演出场地时，不少

商场对自个儿的场地适不适合做脱口秀，没有判断。后

边和一家企业合作，对方也提出要设立几个月的考察

期。“不合适的话，就把我们清出去”，任致钢理解对方

的行为，但作为创业者，他觉得压力很大。

“鲜少盈利”也是制约西部脱口秀厂牌进一步壮大

的难题。

《2021 全国演出市场年度报告》指出，脱口秀演出

市场热度较高，但发展尚不均衡，目前只有少数企业具

备运营大剧场脱口秀项目的能力，行业内能够取得长

期稳定市场收益的团体数量较少。

在运行近两年后，“说个脱口秀”仅仅做到“亏得少

了”，40 多名演员也几乎都是兼职，“为爱发电”。

生长——成为更专业的演员以及一
个更完整的人

提升业务技能成为落地生根的“关键”。“钢铁锈”

在包头会说脱口秀的年轻人里“大海捞针”，找到了学

相声出身的张鑫。

转换赛道，张鑫也将相声里的一些语言技巧应用

到了脱口秀中，经过几次磨合，形成了具有“相声感”的

表演风格，成为“钢铁锈”的台柱子。

每周六的演出，他会特别留意观众的即时反馈，琢

磨着新段子、表演性，力争有讨巧的临场发挥，让表演

更“活”。此外，他还尝试在脱口秀里加入一些本土化的

内容。其间，由他创作的“包头昆区和东河小混混区别”

的段子在抖音走红，吸引很多观众走进了“钢铁锈”的

剧场。

在“说个脱口秀”团队，演员们也用上“方言梗”，拉

近与观众之间的距离。之后，他们又和自己较劲，想找

到更多好玩的、引发思考的表演技巧。

经常二三十号演员坐在一块儿，针对三五个人的

稿件，一个字一个字地去听、去改，也邀请观众参加读

稿会和排练，现场给建议。不时，演员还会因为观点上

的分歧争吵、拍桌子，但最终总能统筹着解决问题。

“一个稿子一改就是几个月”，演员杨觐豪说，哪怕

已经在台上表演过了，他们也会给稿子里不断揉进去

新东西，“每个人都养成了随时观察、随时记录的习惯，

希望演出内容与观众生活更贴近”。

去年，他代表“说个脱口秀”参加了一年一度喜剧

大赛，得到导演组的认可，杨觐豪觉得，“至少能让别人

觉得，我们兰州也有一群热爱喜剧的人，也有人可以站

在台上无所畏惧地表演。”

在这期间，说脱口秀的年轻人也对“一场表演的

成 功 标 准 ”进 行 了 思 考 —— 脱 口 秀 其 实 不 是 纯 粹 让

大家来笑的，相反，演员在台上输出的观点要能让观

众进行思考。这个过程中，如果观众捧腹，自然最好，

如果不能，演员能自圆其说，演出就是成功的。

有人在这样思考中更加明确人生的选择。一个考

了两年研究生的小伙子在第三年放弃了考研，他意识

到，这并不是自己想做的事情，只是社会舆论场里一件

“对的事情”；还有人做了 7 个月的表演，场场“冷场”，

但他仍在踊跃登台，想着“锤炼自己比结果更重要”。

于长晔则慢慢接受了“自己其实没有太多天赋，只

是一个能够带给部分普通人开心的一个普通人”的事

实。在组建团队后，他给自己分配了更多幕后的工作。

开花——西北青年的“野生舞台”同
样多元精彩

不作壁上观，靠实力争取，让西北青年的“野生舞

台”得到更多关注。

寻·游记负责运营推广的王东举例，以前来看脱口

秀的人特别少，一场只有两个人购票，演员担心冷场，

会邀请朋友、亲戚免费看，勉强坐两排，但现在，他们已

经在各大平台上线、有了自己的粉丝社群。每周六晚上

的表演，70 人的场地场场满座，特殊节日，需要提前几

天订票才能抢到。

此外，还有越来越多的年轻人参与进来，想为“四线

城市的文娱事业增砖添瓦”。“钢铁锈”的演职人员从几

个人扩增到十几个，尝试开放麦的新人更是层出不穷。

“说个脱口秀”也不再处于所谓“不合群”的状态——

越来越多的商业合作找上门来，还和公安等部门推出

了“反诈脱口秀”等融合表演形式。此前设置了“考察

期”的商业体也将它作为引以为傲的业务板块往外推

广。演员登上更大的舞台，职业前景变得明朗，收入也

有了实实在在的提高。

当前，他们又做起“缺氧喜剧”，与北上广等地同步

发 展 漫 才、sketch comedy（素 描 喜 剧）等 新 兴 喜 剧 形

式，引领厂牌走向全种类新喜剧俱乐部的“新征程”。

“此时，身处沙漠反而成为我们的优势，因为我的目标

清晰，我很难迷路。”于长晔说。

幽默互动、宣泄情绪、一起“开放麦”

西部青年的脱口秀

中青报·中青网记者 夏 瑾

随着北京此轮疫情趋于平稳，故宫

博物院重新向公众开放。位于神武门出

口西侧的“故宫角楼咖啡”店也恢复了

正常营业。

“我们将咖啡店设立在故宫出口，就

是希望这里能够成为传播故宫文化的一

站，让没有走入故宫的人，也能在故宫的

城墙下体验到故宫传统文化的魅力。”角

楼咖啡运营总监关晶晶对中青报·中青网

记者说。

在故宫博物院出口开一家饮品店，

为刚游览完紫禁城的游客提供一个歇脚

的地方，是市场的刚需。然而，为何选

择咖啡店而不是茶馆？关晶晶解释说，

喝咖啡已成为当代年轻人的一种生活方

式 ， 咖 啡 店 显 然 更 容 易 被 年 轻 人 所 接

受；同时，故宫每年都接待大量来自不

同国家的游客，相比于茶馆，咖啡店是

国际化的业态，更符合不同国家游客的

需求。

成为连接中国传统文化和现代生活

的纽带，是角楼咖啡店的自我定位。角楼

咖啡公关总监王雪姣告诉中青报·中青

网记者，角楼咖啡是一间将现代咖啡文

化与传统故宫文化相结合的咖啡店。因

此店里的每个元素和每件产品，设计的

初衷都是要通过现代的生活方式传播中

国的传统文化。

咖 啡 店 的 内 饰 采 用 的 是 故 宫 藏 画

《千里江山图》 的图案，店里饮品和甜

品的命名都与故宫相关，就连最普通的

外 带 杯 也 有 一 个 大 气 的 名 字 —— 紫 禁

杯，因其设计采用了紫禁城的红墙以及

九颗门钉的元素而得名。

大约每两个月，故宫角楼咖啡都会

推 出 一 套 新 的 文 创 产 品 。 设 计 师 温 新

介绍说，文创产品的设计是根据故宫全

年的展览主题而定，“比如瓷器展、服

饰展或是古画展等”，根据展览主题去

挑选适合的藏品和文物，在此基础上进

行二次创作，用插画的形式呈现在文创

产品上。同时，店里的食品研发团队也

会依据插画内容的风格，设计和研发出

相应的饮品和甜品。

温新说，插画这种表现形式是角楼

咖啡的视觉语言。冬季故宫神武门飘落

的雪，春天文华殿前盛开的海棠，都是深

受年轻人追捧拍照的盛景。店里广受欢迎

的紫禁城雪慕系列和沐春系列产品是正

取材于这两处景致。然而，“把照片直接印

在产品上显然是不可行的，要在此之上进

行二次创作，将场景与插画结合。”

林先生是一位咖啡爱好者，他告诉

记者，自己几乎走遍了北京所有“有名

气”的咖啡店，而故宫角楼咖啡在他心

中有着非常特殊的地位，因为他在这里

“能感受到浓厚的中国传统文化底蕴”。

林先生入手了今年夏天新出品的“紫禁

城霁夏”系列的咖啡杯，他觉得杯身的

插画很好看，而且雨后初晴的爽朗感觉

也很吻合人们渴望新冠肺炎疫情结束，

恢复正常生活的心境。

关晶晶说，故宫角楼咖啡的顾客大

多是中国传统文化的爱好者，覆盖各个

年龄层，但最多的还是 20-35 岁的年轻

人。来角楼咖啡的年轻人都很喜欢在网

上“打卡”，他们把漂亮的外带杯举在

手里拍照，并发到社交媒体上，让更多

人看到。关晶晶认为，这一举动正是年

轻人文化自信的表现，“他们想让更多

人知道，中国的文化产品竟然这么美。”

角楼咖啡的咖啡师和店员也都是传

统文化的二次传播者，对于饮品和甜品

背后的故事如数家珍。一款名为“光绪

的黑酒”的饮品是店里的明星产品。光

绪皇帝很爱咖啡，但在当时咖啡被叫作

“黑酒”。研发团队用现在人们能够接受

的方式，让大家知道其实“黑酒”就是

当年的咖啡，所以研发了这款“光绪的黑

酒”。虽然喝起来有酒的味道，但它却是

不含酒精的咖啡饮品，清凉解暑。

关晶晶告诉记者，角楼咖啡店与中国

青年报“温暖一平方”一样，都有着一份

社 会 责 任 感 和 使 命 感 。2019 年 年 底 ， 故

宫博物院推出了“故宫 零 废 弃 ” 公 益 活

动 ， 倡 导 游 客 减 少 废 弃 品 ， 共 同 保 护 地

球家园。角楼咖啡店也积极参与其中，向

顾客宣扬环保理念，推出了用自带杯买咖

啡就可享受价格减免的活动。此外，店里的

外 带 咖 啡 杯 也 是 用 环 保 材 料 竹 纤 维 制 作

的，不会污染环境。

今年“六一”儿童节前，角楼咖啡还

特别为贵州省务川县茅天镇中心完小、贵

州省遵义市务川县第五小学、石景山区炮

厂小学、吉林省孤儿学校等学校的孩子送

去 了 节 日 礼 物 ——2000 件 故 宫 文 创 儿 童

龙袍雨衣。王雪姣说，夏季雨水很多，所

以选择雨衣作为节日礼物，也是希望孩子

们通过生活中的小物品来了解故宫，了解

中国文化。

关晶晶说，加入中国青年报“温暖一

平 方 ”， 是 希 望 吸 引 更 多 年 轻 人 一 起 欣

赏、讨论和分享故宫文化

和中国传统文化。让更多

年轻人感受到传统文化的

魅力，做传统文化的二次

传播者。

故宫角楼咖啡：留住年轻人，都来做传统文化的二次传播者

故宫角楼咖啡文创作品吸引游客驻足。 黄子轩/摄

我们按照“建设
阵地增活力，搭建平
台促提升”的工作思
路，实施“平台工作
法”。搭建适应共青团
工作发展需要，适应
青年成长成才需求的
工作平台；搭建青年
学习平台；搭建服务

党政中心工作平台；搭建青年发展平
台；搭建自身建设平台。下一步，我们
将继续完善提升“平台工作法”的工作
内涵和外延，围绕秦皇岛市委中心工
作，从增强共青团引领力、组织力、服
务力入手，设计培育“秦青阳光”志愿
服务、红领巾研学公益项目、青年电商
创业等更多工作平台，团结带领全市
团员青年为建设国际一流旅游城市贡
献青春力量。

团黑龙江省富锦

市委书记 唐子轩

团河北省秦皇岛

市委书记 孙娟

①甘肃兰州，“说个脱口秀”演员超子与观众互动。受访者供图 ②7月 6日，“说个脱口秀”现场，演员进行即兴喜剧排练。王豪/摄 ③7月 9日，张鑫在内蒙古包头市“钢铁锈”现场演出。石佳/摄

①①

记者手记

③③②②


